

Texte 2 : Un savant fou ?

Edward Prendick, le narrateur, échoue à la suite d'un naufrage sur une île inconnue, habitée par un savant vivisecteur¹ : le docteur Moreau.

Tandis que je le suivais des yeux, il me revint en tête, par quelque procédé mental inconscient, une phrase qui fit retourner ma mémoire de dix ans en arrière. Elle flotta imprécise en mon esprit pendant un moment, puis je revis un titre en lettres rouges : LE DOCTEUR

5 MOREAU, sur la couverture chamois² d'une brochure révélant des expériences qui vous donnaient, à les lire, la chair de poule. Ensuite mes souvenirs se précisèrent, et cette brochure depuis longtemps oubliée me revint en mémoire, avec une surprenante netteté. J'étais encore bien jeune à cette époque, et Moreau devait avoir au moins la

10 cinquantaine. C'était un physiologiste³ fameux et de première force, bien connu dans les cercles scientifiques pour son extraordinaire imagination et la brutale franchise avec laquelle il exposait ses opinions.

Était-ce le même Moreau que je venais de voir ? Il avait fait connaître, sur la transfusion du sang, certains faits des plus étonnants et, de plus,

15 il s'était acquis une grande réputation par des travaux sur les fermentations morbides⁴. Soudain, cette belle carrière prit fin ; il dut quitter

¹ Qui pratique des dissections expérimentales sur des animaux vivants.

² De couleur jaune.

³ Spécialiste qui étudie les fonctions des organes et des tissus des êtres vivants.

l'Angleterre. Un journaliste s'était fait admettre à son laboratoire en
qualité d'aide, avec l'intention bien arrêtée de surprendre et de publier
des secrets sensationnels ; puis, par suite d'un accident désagréable
20 – si ce fut un accident – sa brochure révoltante acquit une notoriété
énorme. Le jour même de la publication, un misérable chien, écorché
vif et diversement mutilé, s'échappa du laboratoire de Moreau.
Cela se passait dans la morte saison des nouvelles, et un habile
directeur de journal, cousin du faux aide de laboratoire, en appela
25 à la conscience de la nation tout
entière. Ce ne fut pas la première
fois que la conscience se tourna
contre la méthode expérimentale ;
on poussa de tels hurlements que le
30 docteur dut simplement quitter le
pays. Il est possible qu'il ait mérité
cette réprobation, mais je m'obstine
à considérer comme une véritable
honte le chancelant⁵ appui
35 que le malheureux savant trouva
auprès de ses confrères et la façon

⁴ Transformations dues à la mort.

⁵ Hésitant.

indigne dont il fut lâché par les
hommes de science. D'après les
révélations du journaliste, certaines
40 de ses expériences étaient inutilement
cruelles. Il aurait peut-être
pu faire sa paix avec la société, en
abandonnant ces investigations,
mais il dut sans aucun doute préférer ses travaux, comme l'auraient
45 fait à sa place la plupart des gens qui ont une fois cédé à l'enivrement
des découvertes scientifiques.

Herbert George Wells, *L'île du docteur Moreau*, 1896.